

## LA STATION DE LAVAGE ET LA DESCENTE DES EMBARCATIONS

Vous avez sans doute remarqué que la municipalité a installé plusieurs affiches concernant la station de lavage des embarcations. Vous êtes peut-être passés devant sans trop les remarquer OU vous avez survolé rapidement ces informations en diagonale OU vous avez pris le temps de les lire mais votre mémoire vous joue des tours. Pour vous, voici donc un aide-mémoire des textes de ces pancartes qui pourrait vous être utile éventuellement.

### **Les pancartes installées aux routes d'accès au lac:**

Lavage des embarcations obligatoire avant la mise à l'eau.

Veillez vous rendre au stationnement du parc du lac Trois-Saumons,

286 chemin du Tour-du-Lac-Trois-Saumons

Fonctionnement :

- 1- À cet endroit, un préposé procédera au lavage de votre embarcation et de votre remorque.
- 2- Vous devez fournir certaines informations sur votre embarcation telles que modèle, année, puissance et autres
- 3- Vous devez signer votre certificat de lavage et défrayer les coûts exigés, s'il y a lieu
- 4- Le préposé vous remettra deux jetons afin de pouvoir utiliser la barrière pour la mise à l'eau de votre embarcation
- 5- Vous devez respecter les règles affichées à l'entrée de la descente ainsi que sur le quai de celle-ci

### **Une pancarte avec le texte suivant est installée à la station de lavage :**

Heures d'affaires : Lundi au jeudi : 9h00 à 11h00 Vendredi au dimanche : 9h00 à 15h00

En dehors des heures d'affaires, rejoindre le préposé par téléphone 418 291-4966

Tarification : Résidents et contribuables de Saint-Aubert : Gratuit

Tarification – non-résidents

Type d'embarcation	Inspection, lavage et mise à l'eau
Bateau à vagues	220\$
Bateau à moteur	70\$
Motomarine et jet ski	70\$
Canot, kayak et autres	Gratuit

### Notes

Seulement le paiement en argent comptant sera accepté

Fournir une pièce d'identité tel le permis de conduire afin d'attester le lieu de résidence

Si l'utilisateur est un contribuable non riverain dont l'adresse ne correspond à celle de sa résidence à Saint-Aubert, celui-ci devra fournir son compte de taxes municipales afin de bénéficier du tarif de contribuable non riverain.

### **Deux pancartes à la descente publique d'embarcations Lac Trois-Saumons :**

L'attroupement, le flânage et la consommation de boissons alcoolisées sont interdits sur le quai et le terrain de la descente

Important : rappelez-vous que vous êtes dans un endroit public et que vous devez vous comporter dans la descente et sur le lac Trois-Saumons avec civilité et respect des résidents et auprès des autres utilisateurs

Sanction : le non-respect de ces règles pourrait entraîner aux contrevenants le refus d'une prochaine mise à l'eau de son embarcation

Règles à respecter rigoureusement :

- 1- S.V.P. Ne pas bloquer les entrées des résidences avec votre véhicule et votre remorque
- 2- Circuler sur le terrain et la descente à une vitesse appropriée
- 3- Ne pas laisser le moteur de votre véhicule et de votre embarcation fonctionner inutilement
- 4- Diriger les embarcations vers le large à une distance minimale de 30 mètres de la rive
- 5- Éviter de tournoyer autour des quais et devant les chalets
- 6- Éviter les cris et les bruits excessifs
- 7- La présence sur le quai de la descente est autorisée uniquement lors de la mise à l'eau ou la sortie de l'embarcation
- 8- Le flânage sur le quai est interdit

C'est depuis le vendredi 10 août en fin d'après-midi que la station de lavage est entrée en fonction. Souhaitons que cet effort amorcé par le Club des résidents et maintenant géré par la municipalité saura aider à la préservation de notre beau lac.

**Anne Landry, chalet 582**



## *La chronique d'Alain Bélanger, conseiller*

### **Les améliorations au réseau routier autour du lac**

Soyons réalistes, est-ce que vous connaissez une route avec autant, sinon plus, de bosses que la route côté sud du lac Trois-Saumons? Malheureusement oui ! C'est celle du côté nord du tour du lac! On a le sentiment que nous avons toujours été oubliés. C'est, je crois, le fait des Conseils municipaux qui se sont suivis et qui ont toujours eu la perception que les résidents arrivaient au lac le 15 juillet, s'en retournaient à la fin juillet et oubliaient, le reste de l'année, le champ de mines aussi appelé «chemin tour du lac». Maintenant, la grande proportion des résidences sont fréquentées toute l'année. Les résidents du lac ont, toutefois, aussi leur faute en endurant et en ne demandant pas tout simplement de circuler sur une route normale. La finale est que nous avons une route autour du lac qui n'a pas besoin de «bosses de ralenti» car nous les avons naturellement!

Il ne faut pas oublier que la route a été construite avec une vision d'utilisation d'été uniquement. Et ça coûterait énormément cher de modifier l'assiette de la route pour en faire une vraie route. Donc, il faut y aller de réparations annuelles. Cette année plus de 10 ponceaux seront refaits et le coût est estimé à 150,000\$. En plus, il y aura environ 190,000\$ d'asphaltage, ces deux correctifs sont prévus en 2018. Le programme provincial RILL va payer près de 75% de ces investissements et en contrôle l'application. L'an prochain, on va s'attaquer du côté nord.

### **Le niveau du lac**

Nous passons un été un peu particulier avec un niveau d'eau du lac très bas. Que l'on soit grand amateur de bateau ou non, il est un peu et même très désolant de voir une vie de «bateaux et de pontons» sur le lac aussi diminuée. En fait, peu importe la ou les causes du manque d'eau (la pose des poutrelles, le débit de 30L/sec, la pluie ou une conjecture des trois), il faut au moins contrôler les paramètres que l'on peut contrôler

pour la rétention de l'eau au printemps et se pencher très sérieusement sur les solutions pour les prochaines années. Des propositions sont à l'étude et le personnel de la Municipalité, propriétaire du barrage, est maintenant très sensibilisé à cette situation. C'est clair que les règles de gestion seront réexaminées avec très grande attention et feront à l'avenir l'objet d'un suivi très serré comme l'a promis le Maire au début de juillet dernier!

Avec un bassin versant très limité, il y a toutefois peu de place à l'erreur avec des abris à bateau et quais fixes dont il faut tenir compte et nous ne sommes pas les premiers à nous en rendre compte. L'équation n'est pas simple comme le soulignait M. Gilles Audet en 1976, président du Club des résidents de l'époque, qui répondait alors aux critiques adressées à notre référence à tous, le roi des pelles le dit «Tidouard». À souligner qu'après lui, le barrage a aussi «usé» trois ou quatre responsables qui n'ont pas résisté à la pression populaire. On ne sait pas si ce sont les changements climatiques ou pas, mais il faut en plus gérer avec de nouveaux paramètres et avec des résidents toujours plus critiques et exigeants. Autant M. Michel Paré que moi-même, conseillers à la Municipalité, allons s'y pencher et travailler en collaboration avec la direction du Club des résidents afin de suivre ce dossier fort important pour notre secteur.

#### **Départ à la retraite de Serge Roussel, DG de la Municipalité**

Après 32 ans de loyaux services, il fallait bien que ça arrive un jour et Serge nous a annoncé son départ la semaine dernière. M. Roussel a été un DG très impliqué, passionné et fort amoureux de Saint-Aubert. Il a traversé avec succès plusieurs administrations car il a été un fonctionnaire municipal très compétent et hors de l'ordinaire. Serge savait fournir les informations pertinentes afin d'éviter les écueils et il était vraiment exceptionnel dans le montage des dossiers avec une écriture précise et rigoureuse. On doit le remercier très sincèrement pour ces années de service pour notre Municipalité.

## **De nouveaux habitants dans le lac**

Certains ont trouvé des moules dans le lac (ouf, ce ne sont pas des moules zébrées), c'est un bon signe, par contre il y a aussi prolifération de plantes aquatiques. Qu'en est-il? Est-ce bon ou mauvais pour la qualité de l'eau? C'est certain que c'est embêtant quand on se baigne en compagnie de plantes aquatiques. Il y a des plantes qui démontrent la santé du lac et d'autres qui sont néfastes. Même pour les « bonnes » plantes, leur abondance n'est pas souhaitable pour la navigation et la natation.

La température chaude de l'eau et les endroits plus nombreux où la quantité d'eau est plus faible ont permis la croissance de plusieurs sortes de plantes ou algues. Une description de certaines plantes retrouvées au lac est de mise pour vous aider à les identifier, notamment celles qu'on ne veut pas voir parce qu'elles entraînent des effets sur la santé des gens ou qu'elles sont envahissantes même si non dangereuses.

En parlant de plantes envahissantes, il y a le myriophylle à épi qui a fait la manchette des médias récemment. À ma connaissance il n'y en a pas au lac (youpi!), mais il faut rester vigilant car elle devient très vite envahissante et il est très difficile de s'en débarrasser. Dans la dernière parution du Huchard, un article intéressant sur le myriophylle à épi a été publié. En complément, voici un petit résumé, à partir d'informations recueillies soit sur le site web de Radio-Canada, le site web du MEEDLCC, le site web de Pêches et Océans Canada et des articles publiés dans La Presse, en plus de l'article du 17 juillet 2018 reproduit dans le Huchard du 3 août 2018.

#### **Des extraits du site web du MDDELCC**

« Le **myriophylle à épi** (*Myriophyllum spicatum*) est une plante aquatique envahissante originaire de l'Europe, de l'Asie et du Nord de l'Afrique. Il pousse sous l'eau et produit des épis de fleurs émergents. Il peut former des herbiers denses à des profondeurs variant de un à dix mètres. Ses tiges atteignent la surface quand il pousse à moins de

*cinq mètres de profondeur. Il forme alors une canopée dense à la surface de l'eau.*

*Le myriophylle est présent au Québec depuis au moins 1927. Cette plante exotique envahissante tolère une grande variété de conditions de croissance et de substrats. Elle pousse dans les lacs, les étangs, les rivières, les milieux humides, les canaux et les autres plans d'eau artificiels. Sa croissance est maximale dans les lacs à substrats fertiles et à texture fine, quand la luminosité est élevée et que les eaux sont riches en nutriments. Le myriophylle à épi apprécie les eaux alcalines, dont le pH est de 8 ou 9. Il peut pousser dans des zones initialement dépourvues de végétation.*

*Les stolons, les racines et les pousses basses de la plante persistent tout l'hiver et sa croissance débute au printemps quand la température de l'eau atteint 15° C. La croissance du myriophylle à épi est rapide et hâtive, ce qui l'avantage par rapport aux plantes indigènes.*

*L'azote est l'élément important dans la croissance du myriophylle à épi. La plante peut se développer dans des eaux peu polluées et pauvres en nutriments. Ses racines peuvent capter le phosphore et les nutriments des sédiments qui sont libérés dans la colonne d'eau quand ses tiges meurent à l'automne. »*

Pourquoi est-ce une plante non désirée? Le Myriophylle à épi :

- Entraîne la perte de biodiversité (compétition pour la lumière avec autres plantes bénéfiques),
- Modifie l'habitat des poissons,
- Nuit aux activités récréatives,
- Porte atteinte à la réputation de la qualité des lacs et rivières du Québec et
- Cause une baisse de la valeur foncière des propriétés riveraines.

Un guide a été développé par la CRE des Laurentides pour aider à ne pas être envahi par cette plante envahissante.

**À retenir :**

- **laver tout équipement qui a été en contact avec d'autres plans d'eau**
- **ne pas couper ou arracher la plante (avec hélices à bateau, pagaie ou à la main)**
- **limiter l'apport en sédiments et nutriments pour éviter de créer un endroit propice à la croissance**

Encore une fois, cela prouve que les efforts considérables du club des résidents pour la station de lavage des embarcations au lac est un bon pas pour conserver la qualité de l'eau du lac.

Il y a aussi les fameuses algues bleues-vertes ou cyanobactéries. Il y en a dans le lac et quelques épisodes plus abondants ont été répertoriés par le ministère (MDDELCC).

J'ai remarqué, cette année un autre type de plante ou algue (bizarre, mais qui semble inoffensive quoiqu'abondante quand il y a peu d'eau). Du potamot est aussi plus présent au lac, plusieurs résidents en ont remarqué devant leur résidence.

Le Club de résidents a mandaté un organisme pour faire un herbier du lac pour répertorier toutes les plantes qu'on retrouve. Ce sera effectué en fin de saison (vers la fin août), car c'est une période plus intensive de présence des plantes aquatiques. Ensuite une compilation pourra être consultée.

**Marie Nadeau, 27 chemin Leclerc**

*Sources:*

*Article sur le site web de RadioCanada Un plan d'action pour éradiquer le myriophylle à épis réclamé, Publié le lundi 16 juillet 2018*

*Article sur le site web de RadioCanada Le myriophylle à épi, le nouvel ennemi des lacs du Québec, Publié le lundi 4 juillet 2018*

*Article Des plantes et des poissons menacent de nombreux lacs de l'Estrie. Publié le jeudi 17 mai 2018*

*Site web du MDDELCC Espèces exotiques envahissantes Myriophylle à épi*

*Article du journal La Presse publié le 3 avril 2018 à 11h09 Prolifération inquiétante du myriophylle en épi*

*Site web de Pêches et Océans Canada Myriophylle en épi*

*Guide par CRE des Laurentides : Les plantes aquatiques exotiques envahissantes. Le myriophylle à épi. Petit guide pour ne pas être envahi.*

## Le lac des Trois-Saumons

*Note : Le texte qui suit est tiré de « Croquis Laurentiens », Montréal s.n. 1920, écrit par le Frère Marie-Victorin (Conrad Kirouac, 1885-1944). Le Frère Marie-Victorin décrit dans ce livre ce qu'il connaît de certaines régions du Québec. Ces différents endroits sont : Longueuil, Au seuil des Laurentides, Les collines montérégiennes, La côte sud, Le Témiscamingue, l'île-aux-Coudres, Anticosti, Les îles de la Madeleine. Dans la section « La côte sud », les pages 56 à 60 sont consacrées au lac Trois-Saumons d'il y a un siècle! Bonne lecture!*

La montée est rude, mais la forêt merveilleusement belle. Les arbres, gros et droits comme des mâts, couvrent un flanc de montagne qui regarde Saint-Jean-Port-Joli, et où viennent se résoudre en pluie, les brumes balayées par le nord-est de dessus la face des eaux. Les pieds des érables et des hêtres sont chaussés de la peluche des mousses; les troncs morts sont tout verts aussi, car la petite vie innombrable les recouvre et dérobe leur irrémédiable pourriture.

Le sommet! Redescendez un peu. Halte! Voici le rideau d'aulnes qui frissonne au bord du lac des Trois-Saumons. Les mains dans la ceinture, l'on regarde avec volupté, en reprenant haleine, cette étonnante vasque taillée dans la blancheur du quartz, sur un sommet, tout près du ciel, semble-t-il à celui qui a ces deux mille pieds d'ascension dans les jambes!

Le lac est long, très long, cinq milles tout au moins. Il finit là-bas, vers l'est, et dégorge son eau claire par un torrent rapide. Cette eau est d'une limpidité absolue. La roche qui la contient ne se désagrège pas, pour former de la boue, comme il arrive dans la plupart des lacs laurentiens, où le satin de la surface dissimule presque toujours des fanges. Ici, c'est la pureté jusque dans les profondeurs et c'est pourquoi aucun nénuphar ne vient étoiler ces eaux cristallines et s'enrouler à la rame du passant comme pour lui dire: « Arrête-toi, nous sommes si beaux! » Pas même une lisière de joncs pour briser la ligne crue de ce rivage. L'eau bat la pierre, inlassablement, sans une fleur à caresser, sans une herbe à baigner.

C'est peut-être une marotte, de trouver partout matière à symbolisme, mais chacun regarde la nature avec les yeux qu'il a, vibre devant les paysages avec l'âme qu'il s'est faite, ou que lui ont faite ses atavismes et son éducation. Pourquoi ne pas avouer tout bonnement que cette nappe limpide et nue, en me rappelant les lacs fangeux et fleuris où j'ai rêvé ailleurs, me fait songer aux bourbes morales et aux maux physiques qui, dans le monde, engendrent la divine fleur du

dévouement!... Ce sont les misères et les vices qui font éclore les cornettes liliales des sœurs de charité, et, dans un autre ordre d'idées, nous aimerions moins le Christ si notre cœur, parfois, ne s'était égaré loin de Lui!

Sur les deux rives du lac des Trois-Saumons chevauchent et se poursuivent des collines lâchement ondulées, longues vagues pétrifiées tout à coup, semble-t-il, et sur lesquelles campe l'innombrable armée des épinettes et des pruches. Au bord de l'eau, le cèdre règne. Les vieux troncs tombés, parce qu'incorruptibles et lavés sans cesse, sont tout blancs. Les souches arrachées par les printemps déjà lointains, blanchies comme des ossements et les racines en l'air, sont bien celles dont le crayon épique de Gustave Doré a illustré l'un des cercles de l'enfer dantesque. C'est ainsi du moins qu'elles apparaissent aux petites heures du matin, encore immergées dans la brume légère qui s'élève de l'eau, et le soir, lorsque le grand vent tombe et que la surface du lac devient de l'argent liquide où fuit la moire lumineuse tissée par les souffles perdus.

Au-dessus, de longs nuages blancs lamés d'or s'attardent dans notre ciel restreint. La petite île, la seule qu'il y ait sur le lac redevient mystérieuse et l'on se reporte irrésistiblement vers le passé, – car le lac des Trois-Saumons a un passé! L'on songe aux vieux seigneurs de Saint-Jean-Port-Joli qui montaient ici avec leurs amis indiens pour exploits de pêche et de chasse. Ils ont bivouaqué là, sur l'île, certainement, et le bois sec ne pétillait pas plus fort que leur intarissable gaieté. Je vois le père Laurent Caron « jambé comme les orignaux qu'il chasse » dire aux jeunes de Gaspé la légende de Joseph-Marie Aubé, un mauvais sujet, mort ici, protégé cependant à l'heure dernière par une médaille de la Vierge, contre Satan, qui, sous la forme d'un ours, voulait l'emporter corps et âme. C'est elle, paraît-il, l'âme de Joseph-Marie Aubé, qui parle et se plaint dans les échos merveilleux du lac des Trois-Saumons.

Mais tout cela n'est plus. Le manoir de Gaspé a été incendié et les seigneurs, engoncés dans leurs hauts cols d'antan, dorment sous l'église de Saint-Jean-Port-Joli. Depuis longtemps, les gros anneaux de fer du plancher n'ont pas été soulevés! Le lac cependant porte le deuil du passé et garde son caractère de tranquillité et de silence. Quelques blancs chalets se cachent sur les bords et leurs noms même sont doux et apaisants : Marie-Joseph, Sans-Bruit, Mon-

Repos, Fleur-du-Lac, etc. Chacun d'eux est un nid solitaire où toute l'eau bleue et toute la verdure nous appartiennent.

Pour l'instant, je suis seul à Sans-Bruit, et je descends au rivage, à quelques pas, jouir de l'ivresse du midi. Le soleil tombe d'aplomb et allume des éclairs sur les cailloux blancs. Au bout de sa chaîne, la chaloupe se balance à peine sur l'eau, où de petits frissons rapides courent, se rejoignent et meurent. Le bleu de l'eau est bien le bleu du ciel, un peu plus profond seulement. Il fait un joli vent ; autour de moi les saules, les aulnes se raidissent élégamment en leurs poses coutumières, et les jeunes érables découvrent la pâleur de leur dessous. Une libellule, portée sur l'aile de la brise, passe et repasse. En écoutant bien, je perçois la clameur assourdie faite du choc menu des choses innombrables : frémissement des millions de feuilles, petits flots qui s'écrasent sur la pierre, ardente vibration des insectes enivrés de lumière. La vie possède tout. L'homme passe à côté sans la voir, il la foule, l'écrase du talon ; il va, poursuivant quelque chimère, sans écouter la chanson énorme et vivifiante de la vieille nature.

**Suggestion de Bertrand Miville-Deschênes, chalet « Marie-Joseph » no. 294**

## Les petites annonces

<p><i>Vous recherchez l'objet rare ou avez un trésor à offrir, cette section est pour vous. Faites-nous parvenir votre annonce à: <a href="mailto:lactroissaumons@gmail.com">lactroissaumons@gmail.com</a> en indiquant votre numéro de chalet. C'est gratuit pour les membres du Club des Résidents et votre annonce paraîtra jusqu'à ce que vous nous avisiez de l'enlever. Le coût est de 15\$ par parution pour les non-membres et est payable avant la publication.</i></p>
<p><b>À VENDRE: TABLE</b> style bistro de couleur bourgogne avec 4 chaises, très propres. 350\$ discutée. Chalet 690 Tél: <b>418-241-6906</b></p>
<p><b>À VENDRE: BATEAU</b> en fibre de verre 14' x 5'. Idéal pour moteur 9,9 ou 15 forces. Rames incluses. 550\$ Chalet 474 Tél: <b>418-598-9192</b></p>
<p><b>À VENDRE: TUBE AQUATIQUE</b> 1 place, 20\$, VESTES de flottaison universelles Propac et Nautilus 15\$ chacune Chalet 518. Tél: <b>418-575-1844</b></p>
<p><b>À VENDRE: BATEAU</b> Monterey 204FS 2016, rouge et blanc, moteur Mercruiser 4,5L, 200hp, hélice stainless 21p, tour de wake de compagnie, toile de cockpit et proue, remorque avec pneu de secours, plate-forme baignade échelle arrière avant, tapis, glacière, 20 heures utilisation, valait 70000\$ + taxes pour 57000\$. Tél : <b>418-933-8254</b></p>
<p><b>À VENDRE: BATEAU</b> Glastron 2009, 17.5 pieds, moteur Volvo Penta 135 forces, impeccable. Chalet 178. Tél : <b>418-932-5513</b></p>
<p><b>À VENDRE: SUPERBE VÉLO</b> Louis Garneau avec moteur électrique BionX pour dame. Batterie 48 volts sur porte-bagages arrière. Sacoche comprise. Achat 2017. Autonomie de 80 km environ. 2500\$ négociable. Tél : <b>418-598-6544</b></p>

## Les petites annonces

<p><b>PERDU : PÉDALO</b> à la dérive. Si vous le retrouvez, tél.: <b>418-598-3479</b> Chalet 268</p>
<p><b>PERDUE : PAGAIE</b> bleue, samedi 16 juin. Si vous la retrouvez, tél.: <b>418-241-3307</b></p>
<p><b>TROUVÉ : APPAREIL PHOTO</b> Kodak jetable flottant sur le lac à la hauteur de l'île. Chalet 616. Tél.: <b>418-806-1966</b></p>
<p><b>TROUVÉE : CHAISE</b> de couleur bleue, style adirondack, retrouvée dans l'eau devant le chalet 662. Tél.: <b>418-598-6421</b></p>
<p><b>À VENDRE: BELLE CHALOUPE</b> en fibre de verre 12 pieds, St-Maurice, en excellent état, très bon choix pour la pêche. Valeur à neuf 950\$, prix demandé 549\$. Chalet 468. Tél.: <b>418-614-8666</b> ou <b>418-808-9594</b></p>
<p><b>À VENDRE : CHAISES</b> berceuses anciennes, vernis, très propres, <b>IMPERMÉABLE</b> neuf pour faire de la moto. Prix discuté. Tél.: <b>418-473-5428</b></p>
<p><b>À VENDRE : MEUBLE TÉLÉ</b> brun-bourgogne avec 2 portes vitrées, 45" de large, 18 1/2" de profond et 20" de haut, 60\$ (comme neuf). <b>SOMMIER</b> Queen 30\$. <b>MOBILIER DE CHAMBRE</b> antique, lit Queen, 6 morceaux, prix à discuter. <b>CHAISE</b> bureau de travail en tissu noir, 60\$. Chalet 340. Tél.: <b>581-995-4497</b></p>
<p><b>À VENDRE : MAGNIFIQUE KAYAK DE MER</b> deux places 18 pieds, inclus: 2 pagaies en fibre de verre, 2 ballons de pagaie, pompe, corde flottante, 2 gilets VFI, cart de transport, 2 jupettes, 2 couvre-hiloires et optionnel un support de toit avec sangles. On demande 3200\$. Tél. : <b>418-839-3316</b></p>

## Les dates importantes

**19 et 26 août: balle-molle, tous les dimanches à 11:00 au chalet 526**

**24 août: date de tombée du Huchard du 31 août (9:00)**

**31 août: dernier Huchard de la saison**



**Recyclez-moi**